sigodos de España, y consolidando allí la dominacion de su nieto Amalarico: últimamente fundó un imperio, cuyo poder se extendia desde Belgrado hasta el Océano Atlántico, desde Sicilia hasta el Danubio, abarcando así las mejores provincias del antiguo imperio romano de Occidente.

Teodorico no gobernó con ménos fortuna. Aunque profesaba la religion arriana, respetó la de los vencidos, que era la católica, permitiéndoles el libre ejercicio de su religion. — Se acomodó para gobernar á las leyes romanas, hizo que continuase el mismo sistema administrativo, y tuvo una eleccion acertada al nombrar para los destinos públicos á hombres tan recomendables como Casiodoro, Simaco, Boecio y Enodio. Favoreció cuanto pudo las letras y artes romanas, y, cosa chocante, jamas llegó él á saber escribir.

Teodorico no conservó hasta et fin la moderacion y la prudencia que tantos elogios le han valido. Desconfiando de los vencidos, suponiéndoles proyectos de aspirar á la libertad romana, y de obrar en esto de acuerdo con los emperadores de Oriente, se celó de ellos, y persiguió como á enemigo al papa Juan, é hizo morir entre tormentos á los dos ilustres senadores Boecio y Simaco, muriendo él tambien á poco tiempo, perseguido por la imágen sangrienta de sus víctimas.

15. Atalarico y Amalasunta (526 á 534). — Atalarico sucedió á su abuelo Teodorico á la edad de ocho años. Tomó las riendas del gobierno su madre Amalasunta, mujer muy instruida, y mas admiradora de lacivilizacion romana que de la sencillez y barbarie de los de su raza. Esto, unido á que pretendió cambiar los usos de los bárbaros, y á que formó empeño en que su hijo se educara segun los usos romanos, fué bastante para que se sublevasen contra ella los ostrogodos, y la quitasen el poder. — Mas muerto su hijo á poco tiempo, y no permitiendo las costumbres de los godos que ejerciesen las mujeres la autoridad soberana, hizo que fuese nom-

brado su primo Teodato (534), el que se hizo despreciable à los godos y á los romanos, cometiendo la vileza de desterrar á su prima Amalasunta al lago de Bolsena, donde la hizo asesinar al año siguiente.

46. Fin de la dominacion de los ostrogodos. — En tal estado de cosas, el emperador de Oriente, Justiniano, que acechaba una ocasion oportuna para recobrar la Italia, supo sacar partido del desórden, declarándose vengador de la hija de Teodorico. - El famoso general Belisario, enviado con el mismo ejército con que acababa de conquistar el África, no hizo mas que presentarse, y se apoderó de la Sicilia, pasó á Roma, y extendió sus conquistas por casi toda la Italia. - En tanto los ostrogodos depusieron á Teodato, y nombraron á Vitijes (536); el cual, hecho prisionero en la batalla de Ravena, fué llevado á Constantinopla. — Bajo Totila (540) se rehicieron algun tanto los godos, merced á las buenas cualidades de este rey, y á haber caido en desgracia Belisario: mas reemplazado por Narsés, y encontrándose este con Totila en las llanuras de Urbino, fué muerto el rey godo en la batalla de Nocera (552) cuyas consecuencias fueron el acabarse la dominación de los ostrogodos en Italia, despues de haberla ejercido setenta y ocho años

## LECCION IV.

El Exarcado. Los lombardos. (554 à 774).

- 17. El exarcado.
- 18. Invasion de los lombardos.
- 19. Su dominacion.
- 20. Fin del reino de los lombardos.
- 47. EL EXARCADO. Conquistada la Italia por los emperadores de Oriente, formó uno de los diez y ocho

exarcados en que se habia dividido el imperio, siendo el primer exarca Narsés, que goberné catorce años, hasta que fué depuesto por Justino II.

El exarcado, cuya capital era Rávena, le formaban las ciudades de Adria, Bolonia, Ferrara, Forli, Imola, Comachio, Faenza y otras : la Pentápolis, cuyas ciudades eran Rimini, Pesaro, Fano, Sinigaglia y Ancona: el ducado de Roma, dependiente del exarca de Rávena, que se extendia desde Perusa á Gaeta, y el de Nápoles, tambien dependiente del mismo exarca.

18. Invasion delos Lombardos. - Estos eran un pueblo tambien bárbaro, que desde el siglo m ocupaba lo que es hoy la Marca de Brandemburgo, entre el Elba y el Oder. A fines del siglo IV, á su paso hácia el Mediodia, darrotaron á los hérulos y á los vándalos. Despues de muchas correrías, el emperador Justiniano les permitió que se estableciesen en la Panonia, con objeto de oponerlos á las devastaciones de los gepidos, como así se verificó, combatiendo con ellos, y consiguiendo su total exterminio.

Para arrojar á los ostrogodos de Italia se unieron los lombardos á los griegos en clase de aliados: mas luego, fuese el deseo de establecerse en un pais, que les pareció tan bello, ó que Narsés los invitase á eso mismo, deseoso de vengarse de la corte de Constantinopla, es el hecho que, al frente de surey Alboin, invadieron la Italia (568), y fundaron un Estado llamado la Lombardía, eligiendo por capital de su reino á Pavía. — El reino de los lombardos comprendia el Veneto, la Liguria, Milan, Toscana, Umbria, y los ducados de Benevento, Espoleto y Friul. - Roma, Nápoles, Sicilia, Cerdeña y el exarcado de Rávena continuaron siendo de los griegos. Entónces este territorio recibió, como el último refugio de los romanos, el nombre de Romanía, ó el de la Italia griega.

19. Su dominacion. - Autaris, Agilulfo, Rotaris, y sobre todo, Luitprando, el reformador de las leyes lombardas y aliado de Cárlos Martel, sostuvieron largas y empeñadas guerras con los griegos, hasta que Astobfo, tomando á Rávena, dió fin al exarcado y á la Pentápolis en 752, retirándose el exarca Eutiquio á Nápoles, no quedando á los emperadores de Oriente mas Estados en

Italia que Nápoles, Sicilia y Cerdeña.

Tan pronto como los lombardos conquistaron la Italia, cada uno de los jefes principales eligió un canton, que gobernó á su modo, casi independientemente del rey, reuniendo en sus manos toda la autoridad civil y militar. Se dice que los ducados lombardos fueron treinta y seis; pero históricamente solo se conocen treinta, que fueron el Tirol, Milan, Bérgamo, Pavía, Brescia, Trento, Espoleto, Turin, Asti, Ivrea, San Julio de Orta, Verona, Vicenza, Treviso, Cesena, Parma, Plasencia, Luca, Chiusi, Florencia, Savona, Populonia, Fermo, Rímini, Istria, Benevento y Cápua. - A la muerte violenta de Clefo (575), los duques suprimieron la dignidad real; y aunque despues de diez años se volvieron á dar reyes, nunca quisieron someterse de grado á su autoridad, lo que fué causa de que los lombardos no sujetasen toda la Italia.

En esta época se hicieron independientes, y se constituyeron en un gobierno propio las ciudades de Nápoles, Roma, Amalfi y Venecia: ya fuese porque los emperadores de Constantinopla no tuvieron cuidado siempre de enviar gobernadores, ó ya por interrumpirse frecuentemente las comunicaciones con el exarca de Rávena, ello es que se relajaron los vinculos de la dependencia.

20. FINDEL REINO DE LOS LOMBARDOS. - Cuando los reyes lombardos se apoderaron del exarcado, quisieron hacerlo tambien del ducado de Roma; mas los papas, recurriendo á la proteccion de los francos, lograron que Pipino, pasando con un ejército á Italia en 755, obligase á Astolfo, no solo á ceder á los papas el ducado de Roma, sino tambien el exarcado de Rávena y la Pentápolis, comenzando desde esta fecha la formacion de los

Estados del Romano pontífice. — Como Desiderio, duque de Istria, último rey lombardo (756), volviese á incomodar á los sumos pontífices, Carlomagno, á instancias del papa Adriano I, se presentó en Italia, destronó á Desiderio, y el reino de los lombardos pasó á la dominacion de los Carlovingios, en 774.

### LECCION V.

#### Invasiones en las Galias.

- 21. Estado de las Galias ántes de las invasiones.
- 22. Invasiones en las Galias.
- 23. Principios de la monarquia francesa.
- 24. Clodoveo y sus hijos.
- 25. Guerras entre la Austrasia y la Neustria.
- 26. Origen y poder de los mayordomos de Palacio.
- 27. Fin de la dinastía merovingiense.

21. Estado de las Galias ántes de las invasiones. — El país que ocupa hoy la Francia era conocido ántes de las invasiones con el nombre de Las Galias. Se extendia desde el Rhin hasta los Pirineos, y desde los Alpes hasta el Mediterráneo y Canal de la Mancha. Adoraban los galos á un solo Ser Supremo. Lo mas escondido de los bosques les servia de templo. No tenian imágen ninguna de la divinidad. Mas tarde, la casta sacerdota. (los drúidas) introdujo supersticiones abominables, y hasta sacrificios humanos, haciéndose dueña de la ciencia y de la política. La casta guerrera se sublevó contra ella, y la despojó del poder. Mas adelante, el pueblo, ayudado de los drúidas, se sublevó á su vez contra la aristocracia guerrera, y abolió casi en todas partes el poder real.

La valentía, el amor á la libertad y á la gloria, el es-

piritu aventurero y conquistador que tiene hoy el pueblo frances, ese mismo se observaba ya en los galos, sus padres. — Dos veces conquistaron el norte de la Italia, siete sitiaron el capitolio, una tomaron à Roma y la incendiaron, dejándola solo à precio de oro. En África y en Italia fueron los mejores soldados de Cartago y de Aníbal. En Grecia y Macedonia se hicieron temibles por sus devastaciones. Y en el Asia Menor fundaron la Galacia. — César tardó nueve años en conquistar las Galias. (58 à 49 a. d. J.) Ambiorix y Vercingetorix hicieron prodigios de valor. Aunque sometidos, mas de una vez intentaron hacerse independientes. La guerra de Civilis, en tiempo de Neron, puso en cuidado à Roma. Por fin, triunfó esta, y los galos permanecieron sumisos hasta las invasiones.

22. Invasiones en las Galias. — De los diferentes pueblos de bárbaros que invadieron las Galias, tres de ellos hicieron solamente asiento; los visigodos, los burguiñones y los francos. De los visigodos que invadieron las Galias á la muerte de Estilicon, con todos los demas pueblos de la irrupcion general, unos vinieron á España, y otros se quedaron en las Galias, estableciéndose en el Mediodía y al Occidente. — Los burguiñones ocupaban las orillas del Báltico á principios del siglo v, y al verificarse la invasion general, dirigiéndose al Mediodía con los suevos y los vándalos, se derramaron por la Italia; y cuando todos esos pueblos, unidos con Radagaiso y derrotados cerca de Florencia, huyeron á Germania, los burguiñones fundaron un reino en la parte oriental de la Galia inmediata á los francos.

Eran los francos de orígen germano, y formaban una confederacion de diferentes pueblos, entre quienes se contaba á los sicambros, y á los francos salios, establecidos todos junto á las márgenes del Rhin desde la mitad del siglo III. Predominando los francos sobre los demas pueblos y sobre los galos, de ellos nacer á la monarquía francesa.

23. Principios de la monarquía francesa. — Cuando la grande invasion inundó el imperio romano, pasaron los francos el Rhin, y se establecieron al Norte de la Galia á las órdenes de Faramundo su rey, perteneciente á los francos salios (420), y el primero que abre la lista de los reves de la dinastía merovingiense. — Despues de él, Clodion el Cabelludo, su hijo (428), se adelantó hasta el Soma; pero, batido por Aecio, general romano, se retiró sobre el Mosa y junto al Bajo Rhin. -Meroveo, su sucesor (448), venció á los hunnos en Chalons, extendiendo en la Galia setentrional la dominación de los francos salios, y dando tambien su nombre á la primera dinastía de los reyes de Francia. - Childerico ó Chilperico (458), hijo de Meroveo, llevó sus expediciones hasta las orillas del Loira; mas estaba reservado á Clovis ó Clodoveo, su hijo, acabar la conquista de las Galias.

24. CLODOVEO Y SUS HIJOS (481). — Cuando Clodoveo, descendiente de los sicambros, y al que se le tiene por fundador de la monarquía francesa, sucedió á Childerico, estaba ocupada la Galia por seis naciones. -Dominaban los visigodos las provincias meridionales, teniendo por confines el Loira y el Ródano. - El país marítimo pertenecia á los armoricos, á quienes mas tarde se incorporaron los bretones, á consecuencia de haber sido arrojados de la Inglaterra por los anglo-sajones. -Los burguiñones estaban en posesion de la Provenza setentrional, del Delfinado, del Lionés, de la Borgoña, de la Suiza francesa, del Valais y de la Saboya. - Los alemanes poseian la Alsacia y la Lorena. - Los francos ripuarios se habian apoderado de los Países-Bajos y del Gran-Ducado del Bajo Rhin. Los francos salios ocupaban los demas países bajo diferentes caudillos, de los cuales los mas conocidos residian en Cambray, en Tournay y en el Mans. Por entre estos diferentes dominadores estaban diseminados los galo-romanos en la parte central, siendo sus ciudades principales Soissons, Troyes v Reims.

Para formar un grande Estado de un país tan dividido, convenia ante todo acabar con la dominacion de los galo-romanos. Así lo comprendió Clodoveo, que, no contentándose con su pequeño reino de Tournay, y aspirando á hacerse jefe único de su nacion, hizo la guerra á Siagrio, hijo de Aecio, general romano, y derrotándole en Soissons, y fijando allí su residencia, acabó con la dominacion de los romanos en la Galia (486). Diez años ántes habian tenido fin en la Italia. — Dirigiéndose en seguida contra los alemanes, los derrotó en la famosa batalla de Tolviac, extendiendo sus conquistas hasta el Rhin (493 á 496).

Ya por haber ganado esta batalla, como por los ruegos de su esposa Clotilde, hija de los reyes de Borgoña, se convirtió á la fe católica, siendo bautizado por San Remigio, obispo de Reims. — Hecho protector de su nueva fe, hizo guerra, y derrotó á los visigodos arrianos cerca de Poitiers, conquistándoles la Aquitania, y extendiendo sus conquistas hasta los Pirineos. Hizose respetar en la Armórica, extendió su poder sobre los otros reyes francos de Saint-Omer, de Cambray, de Colonia, y del Mans, y hecho jefe de toda la nacion de los francos, murió en Paris, su residencia, dejando al cuidado de sus hijos la conquista de la Borgoña que él habia preparado, haciendo á sus reyes tributarios.

Al morir dividió Clodoveo sus Estados entre sus cuatro hijos. Dió à Thierry I el reino de Metz, que despues tómó el nombre de Austrasia, porque se hallaba situado al Este de las provincias conquistadas por los francos, que, en contraposicion al reino de Metz, tomaron el nombre de Neustria. Dió à Clodomiro el de Orleans, à Childeberto I el de Paris, y à Clotario I el de Soissons.

— Los hijos de Clodoveo, à pesar de sus divisiones intes tinas y desus guerras civiles, todavía fueron conquistado res. Thierry conquistó la Turingia y la Baviera. Los otros tres hermanos se apoderaron de la Borgoña, y se la repartieron entre sí (534).

Por último, en 558 todos los Estados francos reca en Clotario I, rey de Soissons. Este á los tres años muere, y reparte su reino del modo siguiente: — Dejó á Cariberto I por rey de Paris; á Gontran por rey de Orleans ó de Borgoña; á Childerico por rey de Soissons, ó sea de la Neustria ó reino occidental; y á Sigiberto de Metz, ó sea de la Austrasia ó reino oriental. — Muerto Cariberto (567) sin hijos, excluyendo las leyes sálicas á las hembras, y no conviniéndose los tres hermanos sobre la division del reino de Paris, quedó pro indiviso, perteneciendo á los tres. El reino de Paris se consideró siempre como el primero, y la série de reyes de estos tiempos, es la de los de Paris solamente.

25. GUERRAS ENTRE LA AUSTRASIA Y LA NEUSTRIA. -Childerico, no obstante el convenio hecho con sus hermanos, conquistó el reino de Paris (567). Fué el Neron de su siglo, y murió asesinado (584). — Le sucedió su hijo Clotario II, en menor edad, bajo la regencia de su madre Fredegunda. Entónces empezó en Francia la larga lucha entre la Austrasia y la Neustria, representada por la rivalidad de dos mujeres, de Brunequilda, hija del rey visigodo Atanagildo, y viuda de Sigiberto, y de Fredegunda, viuda de Childerico. Esta lucha tuvo su origen en el odio con que se aborrecieron siempre esas dos reinas, y tambien en el carácter y en los diferentes intereses de los países que gobernaban; pues la Austrasia, como esencialmente germánica, guardó por mas tiempo su carácter bárbaro, siendo allí mas poderosos los senores que los reves : la Neustria, como mas romana, mas civilizada, propendia á reorganizar la administracion imperial, preponderando allí naturalmente mas los reyes que los señores.

Esta lucha, complicada por demas y horrorosa, dió fin en la batalla de Testry (687), ganada por *Pipino da Heristal*, mayordomo mayor de palacio en la Austrasia; pues los neustrasianos fueron vencidos y conquistados, y á su rey Thierry III, por hallarse vacante el trono de

Austrasia, le hizo reconocer Pipino por rey de ambos Estados, si bien en el nombre, porque Thierry se vió precisado á confirmar á Pipino en el empleo de mayordomo de palacio, viendo ademas sujeto y dependiente de él en todo.

26. ORÍGEN Y PODER DE LOS MAYORDOMOS DE PALACIO.

Las guerras de Austrasia y de Neustria están enlazadas con otro suceso, que por el mismo tiempo hizo una revolucion en el gobierno de los francos: tal es el poder de los mayordomos ó maestres de palacio. — En un principio no fueron estos sino unos meros secretarios, encargados de recoger y dar curso á los memoriales presentados al rey; luego ya fueron jeses de palacio, y cuyas atribuciones pueden compararse con las de nuestros intendentes de la casa real. Ganando con el tiempo crédito y confianza, y perdiéndola los reyes por su incapacidad, de la administracion y gobierno de la casa real pasaron al gobierno del Estado.

Este cambio se verificó en las guerras de Brunequilda y Fredegunda, durante la minoría de los reyes francos, de quienes fueron tutoras, y hácia fines del siglo v1, despues del tratado de Andelot, que estableció la herencia de los feudos, y robusteció la aristocracia guerrera (587).

— Su influencia no fué mas que secundaria en la Neustria, en tauto que en la Austrasia creció de un modo extraordinario.

Puede decirse que la autoridad de los mayordomos de palacio se elevó á su mayor fuerza en la persona de Pipino de Landem ó el Viejo, muerto en 639, y del cual descendian Pipino de Heristal, el héroe de la batalla de Testry, y Cárlos Martel, hijo bastardo del anterior, ilustre vencedor de los sajones, y mas ilustre y mas famoso todavía por la batalla de Tours (732), en que deshizo al ejército árabe del emir Abderrahman de España, salvando á la Europa de una nueva invasion. Cárlos Martel, desdeñándose de ocupar un trono envilecido, le dejó vacante muenos años. Pero al morir dispuso del reino de los fran-

cos como de cosa suya, dejando á su hijo Carloman en la Austrasia, á Pipino el Breve en la Neustria (752).

27. Fin de la dinastía merovingiense. - Los reyes de Paris, que sucedieron á Clotario II, fueron su hijo Dagoberto I, llamado el Salomon de la Francia, fundador de la célebre abadía de San Dionisio, panteon de los reves franceses. Por medio del platero San Eloy, despues su ministro, comenzó á despertarse en Francia el gusto á las artes. - A este siguieron (638 á 678) Clodoveo II, Clotario III y Childerico II. Desde la batalla de Testry hasta la coronacion de Pipino el Breve, se sucedieron aun algunos principes merovingios, que llevaron el título de reyes, pero sin el poder y hasta sin los honores de la soberania, conocidos todos en la historia con el nombre de reyes holgazanes ó incapaces. Bajo Pipino de Heristal (674 à 714 reinan Thierry I, Clodoveo III, Childeberto II, Dagoberto II. Bajo Cárlos Martel (716 à 741) reinan Clotario IV, Chilperico II, Thierry II. Y despues de un interregno de cinco años, bajo Pipino el Breve. hijo de Cárlos Martel, rema Childerico III (742 á 752), último de la dinastía merovingiense.

Entónces Pipino, creyéndose ya bastante fuerte para proclamarse rey, hizo consultar al papa Zacarías lo que deberia hacerse con los reyes que habia á la sazon en Francia, los cuales no tenian ninguna autoridad, ni valian nada personalmente; y apoyado en la contestacion del papa, que valia mas que el que era rey de hecho, lo fuese tambien de derecho, reunió en Soissons una asamblea de señores y de obispos, en la que fué depuesto Childerico, proclamado Pipino (752), y consagrado solemenmente por San Bonifacio, obispo de Maguncia. — De este modo tan natural y tan pacífico tuvo fin la raza de Meroveo, fundadora del reino de los francos, para dar lugar á la de los Carlovingios con Pipino el Breve.

## LECCION VI.

# Invasiones en la Gran-Bretaña.

- 28. Dominacion romana; primeras invasiones.
- 29. Los sajones.
- 30. Los anglos.31. Constitucion de la Heptarquía.
- 32. Reinado de Egberto, fin de la Heptarquía.
- 28. Dominacion romana; primeras invasiones.—
  La isla de Inglaterra fué conocida de los antiguos, con los nombres de Albion y Britannia, y sus moradores, descendientes de los celtas, fueron llamados bretones. Como cincuenta años ántes de la era cristiana, la parte mas conocida fué subyugada por Julio César, y despues de haber estado hasta el quinto siglo bajo la dominacion romana, Honorio retiró las legiones establecidas allí para atender á la defensa del imperio en el interior.

Entónces los pictos ó caledonios, y los scotos, originarios de la Escocia, invadieron y asolaron la Bretaña. Los bretones pidieron auxilio á Aecio, que mandaba en las Galias: no siendo atendidos, llamaron á los sajones,

ofreciéndoles en premio la isleta de Tanet.

29. Los sajones. — Ocupaban estos las bocas del Elba, cuando fueron llamados por los bretones contra los pictos y los scotos. Apénas desembarcaron en Inglaterra, pidieron dominios mas extensos en premio de la alianza; manifestaron deseos de dominar y de sobreponerse, y estalló la guerra entre el Dragon blanco de los piratas y el Dragon rojo de los bretones. — El jefe de los sajones, Engist, tomó en 455 el título de rey de Kent, cuya capital fué Cantorbery. Los bretones acosados por todas partes, se retiraron hácia las

montañas de Gales y de Cornuailles. Muchos fueron á establecerse en la península occidental de la Galia, la Armórica, adónde llevaron su nombre (Bretaña), sus costumbres é idioma. — La invasion sajona continuó por espacio de setenta años, en cuyo tiempo muchos jefes sajones se establecieron en los países abandonados por los vencidos: fundaron sucesivamente los reinos de Sussex en 477, su capital Chischester; Wessex, en 516, capital Vinchester; y de Essex en 527, capital Lóndres.

30. Los anglos. - Con el establecimiento de esos reinos terminó la invasion de los sajones; mas luego apareció otro pueblo, el de los anglos, de donde proviene el nombre de Inglaterra, pueblo que ocupaba las costas de Holanda y del Holstein, y que unido con el pueblo sajon ayudó á la conquista de Inglaterra, yendo á ocupar las provincias setentrionales que habían quedado en poder de los bretones. - Edda, su jefe, despues de haber merecido por sus horrorosas devastaciones el sobre nombre de Tea incendiaria, fundó el reino de Nothumberland (547), su capital York. Un destacamento de su tribu erigió algunos años despues el de Estanglia, en 571, capital Norwich. Ultimamente, en 584, fundaron los anglos otro reino con el nombre de Mercia, capital Lincoln: de este modo se constituyo la Heptarquia anglo-sajona ó los siete reinos.

31. Constitucion de la heptarquía. — Los siete reinos de la heptarquía anglo-sajona, á saber : Kent, Sussex, Wessex, Essex, Nothumberland, Estanglia y Mercia, formados sucesivamente de los países conquistados á los bretones, eran en su orígen independientes unos de otros; pero el interes comun reunió al principio las dos razas para defenderse recíprocamente contra los indígenas. Así, pues, la heptarquía, para arreglar los asuntos de interes comun, tenia una asamblea general, ó Wittenagemot, reconociendo ademas los sajones de los diferentes reinos un bretualda, ó como jefe supremo de la confederacion.

32. REINADO DE EGBERTO (800 à 837); FIN DE LA HEPTARQUÍA. — Egberto fué nombrado rey de Wessex, siendo ya el último descendiente legítimo de los reyes anglo-sajones. El hecho mas glorioso de Egberto consistió en haber dado fin à la heptarquía (827), y ser el fundador y primer rey de la monarquía inglesa; pues, si bien no poseyó en propiedad sino los cuatro reinos de Wessex, Sussex, Essex y Kent, obligó á los otros reyes á pagarle tributo y rendirle homenaje.

#### LECCION VII.

Continúan las invasiones en Inglaterra. (871 á 1066.)

- 33. Primeras invasiones de los dinamarqueses.
- 34. Alfredo el Grande.
- 35. Los dos Eduardos.
- 36. Conquista de la Inglaterra por los dinamarqueses.
- 37. Canuto el Grande y sus hijos.
- 38. Eduardo III; los dos pretendientes.
- 39. Conquista de la Inglaterra por los normandos.

33. Primeras invasiones de los dinamarqueses. — En el reinado de Ethelwolfio, hijo de Egberto (837), empezaron las correrías y las invasiones de los dinamarqueses por las costas de la Gran-Bretaña. Estos pueblos eran del mismo país que los normandos, é iguales á estos en costumbres y en carácter. — En un principio se contentaban con robar, y retirarse en seguida; pero poco á poco se acostumbraron á dejar algunos destacamentos, que mantuvieron una guerra permanente contra los sajones. Sucesivamente se apoderaron de Northumberland, de la Mercia, del reino de Stanglia, de Essex, de Sussex y de Kent, y por último invadieron el territo-